

Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

| | |
|--------------|-------------------------------------|
| Suchabfrage | 20.04.2024 |
| Thema | Keine Einschränkung |
| Schlagworte | Asylpolitik, Grosse Parteien |
| Akteure | Lukas Golder |
| Prozesstypen | Keine Einschränkung |
| Datum | 01.01.1990 - 01.01.2020 |

Impressum

Herausgeber

Année Politique Suisse
Institut für Politikwissenschaft
Universität Bern
Fabrikstrasse 8
CH-3012 Bern
www.anneepolitique.swiss

Beiträge von

Bernet, Samuel
Gsteiger, Christian

Bevorzugte Zitierweise

Bernet, Samuel; Gsteiger, Christian 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Asylpolitik, Grosse Parteien, 2017 - 2019*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. www.anneepolitique.swiss, abgerufen am 20.04.2024.

Inhaltsverzeichnis

| | |
|-------------------------------------|---|
| Allgemeine Chronik | 1 |
| Grundlagen der Staatsordnung | 1 |
| Politische Grundfragen | 1 |
| Stimmung in der Bevölkerung | 1 |

Abkürzungsverzeichnis

| | |
|-----------------|--|
| AHV | Alters- und Hinterlassenenversicherung |
| EU | Europäische Union |
| IV | Invalidenversicherung |
| gfs.bern | Forschungsinstitut gfs.bern |

| | |
|-----------------|------------------------------------|
| AVS | Assurance-vieillesse et survivants |
| UE | Union européenne |
| AI | Assurance-invalidité |
| gfs.bern | Institut de recherche gfs.bern |

Allgemeine Chronik

Grundlagen der Staatsordnung

Politische Grundfragen

Stimmung in der Bevölkerung

STUDIEN / STATISTIKEN
DATUM: 23.11.2017
SAMUEL BERNET

Im Dezember 2017 publizierte das Meinungsforschungsinstitut gfs.bern das jährlich von der Cr dit Suisse in Auftrag gegebene **Sorgenbarometer**. Seit 2003 hatte stets die Arbeitslosigkeit als gr sste Sorge der Schweizerinnen und Schweizern fungiert. Im Jahr 2017 l ste das Thema AHV/Altersvorsorge die Arbeitslosigkeit ab, wenn auch mit weniger als einem Prozentpunkt Differenz. **44 Prozent der Befragten sahen im Berichtsjahr ihre Rente in Gefahr**. Damitverst rkte sich das Problembewusstsein f r die AHV und die Altersvorsorge im Allgemeinen innerhalb eines Jahres erheblich: 2016 waren es lediglich 28 Prozent der Befragten gewesen, denen die Altersvorsorge Kummer bereitet hatte. Die Bedenken der Bev lkerung gegen ber der Altersvorsorge zeigten sich auch bei der Frage, welchem politischen Ziel die Befragten derzeit die h chste Priorit t einr umen w rden. 24 Prozent gaben AHV/IV an, deutlich vor Familie-Beruf (14%) und wirtschaftliches Wachstum (14%). Auch d rfte sich die Sorge um die Altersvorsorge mittelfristig auf dem erh hten Niveau halten, denn gem ss Aussage von Lukas Golder, Co-Leiter von gfs.bern, habe das Nein des Stimmvolks zur AHV-Reform 2020 im September 2017 kaum zu einer Beruhigung beigetragen und diese Abstimmung sei erst nach der Erhebung f r das Sorgenbarometer erfolgt, wie er dem Tages-Anzeiger sagte. Auch die Sorgen um die Gesundheit/Krankenkassen und um die soziale Sicherheit nahmen im Vergleich zum Vorjahr deutlich zu. W hrend im Vorjahr 21 Prozent das Thema Gesundheit/Krankenkassen zu den f nf gr ssten Sorgen gez hlt hatten, waren es 2017 26 Prozent; bei der sozialen Sicherheit sprang der Wert innerhalb eines Jahres von 11 Prozent auf 18 Prozent. Deutlich weniger Sorgen als noch im Vorjahr bereitete das Thema Fl chtlinge und Asyl: 19 Prozent (2016: 26%) sahen das Thema als eines der f nf gr ssten politischen Probleme an. Die Studienleiter f hrten dies auf den deutlichen R ckgang der Anzahl Asylgesuche von 2015 (39'523) auf 2016 (27'207) zur ck.¹

STUDIEN / STATISTIKEN
DATUM: 05.12.2019
CHRISTIAN GSTEIGER

Wie bereits im Vorjahr f hrte die Altersvorsorge die Rangliste des vom Forschungsinstitut gfs.bern erstellten **Sorgenbarometers 2019** an. Mit dieser j hrlich von der Credit Suisse in Auftrag gegebenen Studie werden die Sorgen der Schweizer Bev lkerung eruiert. Insgesamt blieben die f nf gr ssten Sorgen im Vergleich zum Vorjahr beinahe unver ndert. Eine Ausnahme bildete lediglich der f nfte Platz, welcher von der Sorge um die Arbeitslosigkeit belegt wurde, die damit wieder nach vorne in die gewohntesten Toppl tze ger ckt war. Auf die AHV auf dem ersten folgte die Kategorie «Gesundheit, Krankenkassen» auf dem zweiten Platz, w hrend die Sorge aufgrund von «Ausl nderInnen» auf dem dritten Platz landete. Einen Platz nach vorne ger ckt war die Kategorie «Umweltschutz/Klimawandel/Umweltkatastrophe», die Kategorie «Fl chtlinge/Asyl» hingegen fiel auf den neunten Platz zur ck. Hierbei, so eine These der Studie, sei bemerkenswert, dass gleichzeitig die Sorge um die pers nliche Sicherheit (sechster Rang) um elf Prozentpunkte zugelegt habe. Das Narrativ, in welchem Fl chtlinge als «Sicherheitsbedrohung von aussen» dargestellt w rden, funktioniere somit nicht mehr.  berhaupt konnte die Studie keine Gr nde f r die Sicherheitsbedenken ausmachen, denn etwa auch die Angst vor Terrorismus oder Fundamentalismus stieg nicht an. Der Kern dieser Sicherheitsbedenken sei noch zu kl ren.

Von der Politik verlangten die Schweizerinnen und Schweizer rasche L sungen zu innenpolitischen Themen, so Lukas Golder von gfs.bern und Co-Leiter der Studie. Auf die Frage, welche Probleme am dringendsten von den Politikerinnen und Politikern angegangen werden m ssten, nannten die meisten Umfrageteilnehmenden denn auch die Rentenreform, wie dies bereits im Jahr zuvor der Fall gewesen war. Neu war, dass 2019 die Umweltfragen auf dem zweiten Platz der am dringendsten zu l senden Probleme landeten. Anscheinend waren die Befragten diesbez glich von den Politikerinnen und Politikern entt uscht, denn 46 Prozent gaben an, die Politik von Regierung und Verwaltung versage in entscheidenden Themen, wobei 83 Prozent anf ugten, der Bundesrat m sse «seine F hrungsrolle besser wahrnehmen». Noch im vergangenen Jahr lag das Vertrauen in den Bundesrat bei 61 Prozent und auch sonst war das Vertrauen in die Institutionen vergleichsweise hoch. Dies habe sich ge ndert: Von

der EU, über die Kirchen, zu den Arbeitsvertretungen, bis hin zu den politischen Parteien wiesen viele **Institutionen einen Vertrauenseinbruch** aus, welcher nicht selten 20 Prozentpunkte betrug. Auch die Armee, im Vorjahr noch auf dem zweiten Platz, verlor in gleichem Ausmass an Vertrauen in der Bevölkerung. Bemerkenswert war hierbei, dass sich 90 Prozent der Befragten eine grössere Anerkennung von Freiwilligenarbeit wünschten, wobei sich 74 Prozent der Befragten vorstellen konnten, dass «obligatorische Dienste als Alternative zum Militärdienst» hier Abhilfe schaffen würden. Einzig die Polizei verzeichnete einen kleinen Vertrauensanstieg und belegte neu den ersten Platz – was im Hinblick auf die Sorge um die persönliche Sicherheit eine passende Entwicklung sei, wie die Studie abschliessend feststellte.²

1) Sorgenbarometer 2017, Schlussbericht vom 23.11.2017; NZZ, TA, 5.12.17; AZ, 6.12.17

2) Credit Suisse (2019). Sorgenbarometer.pdf; Blick, 5.12.19